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Композитор
Алексей Рыбников:
«Молитва
продлевает жизнь»

Люди, которые по�настоя�
щему верят, любят жизнь,
благодарят Бога за все, что
послано свыше. Они сво�
бодны, открыты… И спо�
собны не подчиняться тем
рамкам, в которые их пы�
тается загнать окружение»

Егор Бероев, актер

цитата

Свидетельство №066 от 15 марта 2011 года
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Можно ли 
вешать иконы
над телевизором
и другие ответы
на вопросы наших
читателей стр. 5
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Москва, Соймоновский проезд, д. 7, оф. 21,
подъезд 2, этаж 2, м. «Кропоткинская» 
Т.: (495) 695�2985, 514�7781, 997�5155
Адрес в Интернете: www.kovceg.ru

ПАЛОМНИЧЕСКИЕ ПОЕЗДКИ ПО СВЯТЫМ МЕСТАМ:
Святая Земля (Иерусалим, Вифлеем, 
Назарет и др.) —  от 25 500 р.
Святая Земля + Синай (Иордания)— от 42 900 р. 
Кипр — от 16 900 р.
Черногория —  от 23 900 р. 
Болгария — от 15 500 р. 
Италия — от 27 700 р. 

Регистр.номер МТ3 002417.

А также Франция � Германия, Греция,
Турция, Черногория, Болгария, Фин�
ляндия, Сербия и многие другие
маршруты. Вылеты групп ежедневно.
Духовное руководство осуществляет'
ся иереями Русской Православной
Церкви. Сотрудничество с агентства'
ми и приходами. Система скидок.
Индивидуальные маршруты.
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Э
кспозиция со�

стоит из сотен

с т а р и н н ы х

икон и пред�

метов церков�

ной утвари. Коллекцией

владеет предприниматель

Михаил Абрамов. Многие

экспонаты возвращены из�

за границы, выкуплены у

германских и американских

коллекционеров. Есть ред�

чайшие изображения, на�

пример святых Варлаама

Пинежского и Георгия Шен�

курского. 

На втором этаже возвы�

шается старинный гречес�

кий иконостас. Рядом от�

крыта мастерская, где про�

фессиональный иконопи�

сец расскажет о секретах

древнего искусства. На чет�

вертом этаже находится на�

стоящая староверческая мо�

лельня с аналоем, лавками и

печуркой в углу, тут же под

стеклом — официальное

разрешение тверских влас�

тей на ее вывоз для разме�

щения в музее. 

У Абрамова есть правило:

если выясняется, что икона

принадлежала определен�

ному храму, ее безвозмезд�

но возвращают «на роди�

ну». К примеру, музей пода�

рил три экспоната Савви�

но�Сторожевскому монас�

тырю.

Михаил УСТЮГОВ

Адрес музея: ул. Гончарная, 3,
м. «Таганская» (кольцевая).
Открыт с 11.00 до 19.00.
Выходной — среда. 
Вход бесплатный

Воскресение на древних русских иконах изображалось как сошествие  Господа в ад,
откуда Христос выводил томящиеся души праведников. 
Икона «Воскресение — Сошествие во ад» (1520#1530 гг. Псков) 
из Музея русской иконы

стр. 6

«



2 №4 апрель/2011события

ВМоскве продолжают�

ся публичные слуша�

ния, на которых об�

суждают будущее строи�

тельство 200 модульных

православных храмов. 

— Уже состоялись собра�

ния в большинстве районов

Москвы, — рассказал нам

Кирилл Фролов, глава Ассо�

циации православных экс�

пертов РФ. — Везде боль�

шинство жителей поддер�

жали строительство. 

Недавно прошли собра�

ния в районах: Южнопорто�

вый, Теплый стан, Южное и

Северное Бутово, Бутырский.

Однако в Бутырском районе

обсуждение шло непросто.

На предложенном под храм

участке (пересечение Ого�

родного проезда и улицы До�

бролюбова) сейчас стоит

бюст Кирова. Перед началом

строительства его перенесут

в соседний сквер. Защищая

Кирова, группа ребят из мо�

лодежных организаций ле�

вого толка устроила пикет

перед домом, где проходило

собрание. Потом вместе с

местными бабушками�ате�

истками ребята развернули

бурную полемику в зале. Та�

кие группы ходят по собра�

ниям во всех районах, пыта�

ясь создать видимость про�

тестных настроений среди

москвичей.

— Представитель Мос�

комархитектуры на собра�

нии в Конькове сообщила,

что, скорее всего, строитель�

ство модульных храмов нач�

нется не раньше чем через

год, — говорит Кирилл Фро�

лов. — Поэтому предлагаю

всем москвичам во время

публичных слушаний не

только подтверждать согла�

сие на строительство храма, а

требовать, чтобы его начали

возводить в этом году. Закон�

чился срок приема предло�

жений — пишите на имя гла�

вы районной управы, в пре�

фектуру, на имя мэра Москвы

Сергея Собянина, обращай�

тесь к депутатам Мосгордумы

по своему округу. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

1 мая около храма Николая

Чудотворца в Сабурове пройдет

7�й Всероссийский фестиваль

«Перезвон».  

В этом году в  фестивале примут

участие более 300 профессио�

нальных звонарей из Москвы и

Московской области. Им разре�

шат подняться на колокольню, а

гости праздника смогут потрени�

роваться в искусстве колокольно�

го звона на двух малых перенос�

ных звонницах. 

В фестивале могут принять уча�

стие бесплатно все желающие.

Начало в 12.00. Адрес храма Нико�

лая Чудотворца в Сабурове: Ка�

ширское ш., 59�4. Сайт фестиваля:

http://perezvon.ru
Ирина КОЛПАКОВА

Знаменитый путешествен�

ник и священник Федор Ко�

нюхов отправился в экспеди�

цию в Эфиопию. Общая про�

тяженность маршрута —

1200 километров. Его конеч�

ной точкой станет город Ак�

сум, где, по преданию, хра�

нится одна из главных хрис�

тианских святынь — ковчег с

божественными заповедями,

полученными Моисеем на

горе Синай. По словам отца

Федора, он повторит леген�

дарный марш�бросок наше�

го соотечественника, свя�

щеннослужителя и офицера

русской армии Александра

Булатовича, исследовавшего

Эфиопию в конце XIX — на�

чале XX века. 

— В 1901 году Булатович

построил Георгиевскую ча�

совню на территории, 40 га

которой эфиопские власти

подарили России. В 1947 году

советские дипломаты реши�

ли возвести новое здание по�

сольства в Эфиопии, и эту ча�

совню снесли. И вот теперь

мы ее будем восстанавливать.

Ирина КОЛПАКОВА
Фотография предоставлена 

партнером экспедиции 
«Маревен Фуд Сэнтрал»

Федор Конюхов собирается 
восстановить часовню в Эфиопии

Православная газета «Крестовский
мост» бесплатно распространяется в хра&
мах и часовнях города (в т.ч. в храме Хрис&
та Спасителя, Елоховском храме, Данило&
вом монастыре, во всех храмах Троицкого
благочиния). Ее доставляют в районные уп&
равы в центры социального обслуживания
СВАО. Ее можно взять в Душепопечитель&
ном православном центре св. прав. Иоанна
Кронштадтского на Крутицком подворье, в

стоматологической клинике в г. Мытищи, в
салонах автомашин православного такси.
Доставляют газету в медицинские учреж&
дения. Есть договоренность отправлять ее
в тюрьмы и колонии в Москве и области
(полную базу распространения см. на на&
шем сайте www.krest#most.ru).

Активные прихожане каждый месяц бе&
рут в храмах пачки газет для распростра&
нения их в своих домах через консьержей.

Дорогие читатели! Если вы хотите при&
нять участие в распространении нашей га&
зеты в своем доме через консьержа или на
месте вашей работы, обращайтесь в ре&
дакцию по тел.: (495) 681#0086, 681#3645,
е&mail: krest@zbulvar.ru В зависимости
от количества экземпляров адрес вклю&
чат в базу доставки или вы сможете за&
бирать нужное количество в ближайшем
от вас храме.

Лиц. № 0052406. Проконсультируйтесь со специалистом.

В храм Покрова Пресвятой Богородицы
требуются ответственные, аккуратные,

трудолюбивые женщины
православного вероисповедания 

для реализации сертификатов 
на именные кирпичи

График работы: 2/2, 6 часов в день.

Работа за промостойкой в сетевых магазинах

Москвы. Без разъездов. З/п от 11 000 рублей.

ЧТО ТАКОЕ ИМЕННОЙ КИРПИЧ?
На именном кирпиче будет написано имя,

которое указано в приобретаемом
свидетельстве. 

Именной кирпич с написанным на нем именем
будет заложен в основание или стены храма.

Тел. (495) 422"2588
www.hrampokrov.ru
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На Красной
Пресне сварят
20 ведер яиц, 
а одно сдела#
ют изо льда 

24 апреля в 14.00  в

парке культуры и отдыха

«Красная Пресня» прой�

дет праздник пасхального

яйца. Гостей ждет веселая

ярмарка, конкурсы «яйце�

катов» и «яйцеедов», для

которых сварят и покра�

сят 20 ведер яиц. Кроме

того, мастера «Галереи

русской ледовой скульп�

туры» изготовят яйцо изо

льда для Книги рекордов

России.

Ирина МИХАЙЛОВА 

Адрес: Мантулинская, 5
(ст. м. «Деловой центр»
или «Ул. 1905 года»). 
Телефон для справок: 
89852204619

В Даниловом 
монастыре 

выпекут 25 тысяч
куличей

В Свято�Даниловом мона�

стыре началась подготовка к

празднику Христова Воскре�

сения: красят яйца и выпека�

ют куличи. Перед каждой Па�

схой здесь выпекают до 25

тысяч куличей. Их не только

продают, но и развозят в дет�

ские приюты, дома инвали�

дов и престарелых. Освящать

куличи будут 23 апреля, в Ве�

ликую субботу, с 8.00 до 22.00.

О приходе самого главно�

го праздника христиан в Да�

ниловом монастыре возвес�

тит колокол весом в 722 пу�

да. В Великую субботу, перед

полуночью, он откроет са�

мый торжественный из всех

православных звонов. Нача�

ло богослужения в Великую

субботу в 23.00. 

Георгий БАЛАКШИН

— Изображение святыни представлено в

ее подлинных размерах, — рассказывает

протоиерей Сергий Киселев, благо"
чинный Троицкого благочиния. —

Наш экспонат освящен в Турине и сопро�

вождается научными документами и фото�

графиями. Здесь же в пасхальные дни будет

работать и Музей колоколов. А 6 мая в усадь�

бе состоятся концерт и встреча православ�

ной молодежи с молодыми людьми, огра�

ниченными по здоровью в своих возмож�

ностях. Хорошей пасхальной традицией

всегда были благотворительность и соци�

альное служение. Известно, что русские ца�

ри и члены их семей посещали на Пасху

больницы, богадельни, тюрьмы, раздавали

их обитателям одежду, деньги, подарки. Да и

все, кто мог, старались в это время помочь

неимущим и немощным. И сейчас такая

традиция возрождена. Так, в нашем благо�

чинии все сотрудники социальных служб,

церковные добровольцы, прихожане пой�

дут в социальные центры почти по 80 адре�

сам. Будут и подарки, поздравления, выступ�

ления детских хоров. Пасхальная програм�

ма развернется и в самих храмах, духовных

центрах. Конечно, будем мы освящать и ку�

личи, яйца, пасхи. Но главное в празднике

совсем не это. Главное — богослужение, за�

вершение поста, встреча Воскресшего Хри�

ста. Не понимая крестной жертвы, понять

праздник Святой Пасхи, испытать настоя�

щую пасхальную радость невозможно.

Соб. инф
Адрес музея: Лазоревый пр., 15, усадьба

Патриаршего подворья Свиблово

Где распространяется наша газета

На Каширке пройдет фестиваль 
колокольного звона

В Троицком благочинии откроется музей Туринской плащаницы 

В Москве обсуждают 
строительство модульных храмов 

¡ÓÎ¸¯ËÌÒÚ‚Ó ó Á‡, ÌÓ ÂÒÚ¸ Ë ÔÓÚË‚ÌËÍË
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Как три священника
завели себя в тупик

— Отец Всеволод, недавно
три ижевских священника
выступили с резким обра"
щением о ситуации в Церк"
ви, упреками в экуменизме,
сближении с Ватиканом,
властями, бизнесом и про"
чих грехах. Как вы оценива"
ете их позицию, ведь вы зна"
комы с ними лично?

— Я действительно с юных

лет знаю неформального ли�

дера этой группы отца Сергия

Кондакова. Этот человек не�

мало сделал и у себя в прихо�

де, и на ниве взаимоотноше�

ний с воинством. Может быть,

захотелось большего. Захоте�

лось участвовать в общецер�

ковной дискуссии. Однако, на

мой взгляд, отец Сергий не за�

метил, что сейчас для этой ди�

скуссии есть вполне работос�

пособные формы — то же

Межсоборное присутствие. И

те темы, которые он поднял,

на площадке Межсоборного

присутствия обсуждаются. В

это обсуждение вполне мож�

но было включиться. Многие

вопросы, которые ставятся в

обращении, давно получили

ответ. Нет и не будет никакой

унии с Ватиканом. Мы давно

не участвуем в так называе�

мых экуменических богослу�

жениях. Церковными ордена�

ми награждаются не только

бизнесмены и чиновники, но

и многие простые тружени�

ки, как церковные, так, напри�

мер, и творческие. В то же

время известно, что цари и

князья, даже не самые успеш�

ные и высоконравственные,

строили храмы, и именно за

это их сейчас помнят, не за�

бывая  и об их исторических

грехах. Так было всегда, так

будет и дальше. В обращении

приводятся обвинения в не�

которых грехах. Но никакого

обвинения не может быть, ес�

ли ты не называешь конкрет�

ное лицо и конкретный грех

и не готов эти обвинения до�

казать. Иначе ты сам оказыва�

ешься под наказанием, поло�

женным за обвинение, кото�

рое ты высказал. К сожале�

нию, вместо участия в обще�

церковной дискуссии, для ко�

торой сегодня есть все воз�

можности, три священника

завели себя в духовный и жиз�

ненный тупик. Настоящая

христианская жизнь возмож�

на только в истинной Церкви,

в которой есть разные люди,

но при этом они способны

сохранять единство. Нет на�

стоящей жизни ни в псевдо�

православных юрисдикциях,

где люди борются друг с дру�

гом, как пауки в банке, ни в со�

здании псевдокатакомб, где

ты можешь окружить себя не�

сколькими десятками сто�

ронников и рассказывать им,

что ты последний пастырь во

вселенной. Это тупик, в кото�

ром оказались три священни�

ка. Очень хочется надеяться,

что не окончательно. 

Не надо ломать 
народ через колено

— Ваши последние заявле"
ния, в том числе о необходи"
мости дресс"кода в обществе,

критикуют в прессе, а люди
при голосовании в различ"
ных ток"шоу вас, как правило,
поддерживают. Почему так?

— Это показывает серьез�

ное расхождение — вплоть

до полярности — между на�

строениями большинства

народа и настроениями не�

которой части нашей элиты.

Я сам не ожидал, что по до�

статочно смелому предло�

жению об общественной

регламентации внешнего

вида людей меня поддержит

около половины аудитории

даже либеральных СМИ. И

это несмотря на все отчаян�

ные попытки некоторых

публицистов карикатуризи�

ровать тему и много раз про�

кричать, что одежда — это

сугубо личное дело человека

и никто никогда не должен

больше в него вмешиваться.

На самом деле это не так, и

все это прекрасно понима�

ют. Поэтому вопрос стоит

достаточно остро. Элита

должна научиться понимать

народ, любить его и следо�

вать его общественным уста�

новкам, а не пытаться все

время ломать его через коле�

но, радикально менять его

сознание. Да по большому

счету это все и невозможно.

Вот почему попытки прове�

дения реформ без народа в

России неизменно терпели

крах и всегда крах потерпят.

И флешмобы могут
быть православными

— Как же православному
большинству страны о себе
заявлять?

— Надо переходить от

пассивности и ожидания

милости власти к активному

гражданскому действию. И

формы для этого всегда най�

дутся. Это и общественные

объединения разного рода,

и флешмобы, и мобилиза�

ция людей с помощью Ин�

тернет. Это все сегодня, как

мы с вами знаем, прекрасно

работает. Меня очень  вдох�

новили два примера такого

действия. Массовый отклик

православных христиан на

беду, пришедшую прошлым

летом с жарой и пожарами.

И участие наших мирян в

слушаниях, посвященных

строительству храмов в

спальных районах Москвы.

Группа антиклерикалов, на�

правляемая несколькими

фигурами в нашей и запад�

ной элите, пыталась запугать

православных христиан

своими протестами. Но они

собирали в лучшем случае

несколько десятков человек. 

Беседовал Валерий КОНОВАЛОВ

Кто и почему атакует Церковь
œÓÚÓËÂÂÈ ¬ÒÂ‚ÓÎÓ‰ ◊‡ÔÎËÌ ÍÓÏÏÂÌÚËÛÂÚ ÔÓÒÎÂ‰ÌËÂ ˆÂÍÓ‚Ì˚Â ÒÓ·˚ÚËˇ

Ë Ò‚ÓË Á‡ˇ‚ÎÂÌËˇ, ‚˚Á‚‡‚¯ËÂ ·ÛÌ˚È ÂÁÓÌ‡ÌÒ

события

Не надо 
кушать 

«земельку»
В Издательском совете

РПЦ состоялась презен"
тация книги священника
Алексия Плужникова
«Иллюзии духовной жиз"
ни», выпущенной изда"
тельством «Даниловский
благовестник».

Автор отметил, что его

труд — предостережение для

тех, кто только входит в цер�

ковь, чтобы не доверяться

тому, что святой апостол Па�

вел называл «бабьими басня�

ми». К ним относятся теории

о «крещении» абортирован�

ных младенцев, самодельные

«закваски» и «елейная соль»,

поклонение лжесвятым и

всевозможные запугивания.

Книги на эти темы посту�

пают в храмы в обход экс�

пертизы Издательского со�

вета, настоятели не всегда

следят за тем, что на прилав�

ке. На вопрос «Крестовского

моста», какое поветрие се�

годня наиболее вредно для

церкви, отец Алексий отве�

тил, что особым спросом

пользуются рецепты «исце�

лений» — от заваривания ук�

ропа до поедания «святой

земельки».

Одним махом навести

порядок в книжной торгов�

ле не получится. Об этом

сказал на презентации

председатель Издательско�

го совета митрополит Ка�

лужский и Боровский Кли�

мент: «Нам надо не наказы�

вать, не запрещать, а про�

свещать. Проблема нашей

Церкви — низкая духовная

культура. У нас есть епар�

хии, где половина священ�

ников не имеют богослов�

ского образования. Нужно

учить, проводить пастыр�

ские семинары. Сегодня мы

ведем консультации с епар�

хиями, советуемся, как со�

здать систему, которая ис�

ключала бы проникнове�

ние в храмы сомнительных

поделок».

Владыка подчеркнул, что

Издательский совет не за�

прещает что�либо издавать.

Это духовный фильтр, зада�

ча которого — не допускать

за церковную ограду то, что

расходится с православным

учением и вводит в заблуж�

дение верующих.

Михаил УСТЮГОВ

В ассортименте магазина  
недорогая одежда 
для работы и дома,

спорта и отдыха, детская,
домашний текстиль, 
обувь, аксессуары
Пополнение товара

ежедневно

СКИДКИ от 20 до 90 %

АДРЕС: м. «Алтуфьево»
Алтуфьевское ш., д. 97
ТЕЛ. (499)  200�2486

ЧАСЫ РАБОТЫ: 
с 9.00 до 21.00
без выходных

ре
кл

ам
а

ре
кл

ам
а

ре
кл

ам
а

СОКРОВИЩНИЦА 
ИЗ ВЕЛИКОГО УСТЮГА
В повседневной жизни каж'

дого православного человека
огромное место занимают
предметы православного куль'
та, церковная атрибутика —
серебряные крестики, иконы,
кольца и  перстни с символи'
кой. Для одних мирян — они
обязательный элемент убран'
ства дома, для других — ис'
точник вдохновения, поиска,
силы, для третьих — непоко'
лебимой веры. И каждый в них
видит частичку Бога и отраже'
ние своего «я». Потому для
большинства из нас символи'
ческий крестик, икона с ликом
святого, перстень являются

воплощением красоты и надеж'
ды, источником восхищения.
К ним мы обращаем свои
взоры и мольбу в самые ра'
достные минуты, в самые тя'
гостные дни. Они — самая
настоящая сокровищница.
Именно этот дух передают из'
делия из серебра завода «Се'
верная чернь» из Великого
Устюга — иконы, пасхальные
яйца, лампадки, подвески'
крестики. 

УНИКАЛЬНАЯ РОСПИСЬ
Особый, неповторимый ко'

лорит каждому изделию при'
дает уникальная роспись, вы'
полненная вручную. Посред'
ством техники чернения на

серебро наносятся цветы,
букеты, плоды, соединенные
округлыми линиями листьев
и стеблей. Уникальный рису'
нок наносится на рамы, пас'
хальные яйца, лампадки,
подвески'кресты. В резуль'
тате рождается композиция,
давно ставшая таким же
брендом России, как гжель,
Фаберже, хохлома… Секре'
ты мастерства передавались
из поколения в поколение,
от отца к сыну. В наши дни
подобные работы пользу'
ются особой популярностью
среди коллекционеров, эсте'
тов, поклонников классичес'
ких традиций в ювелирном
искусстве.

КОМУ ПОМОЖЕТ 
НИКОЛАЙ УГОДНИК
В ассортименте русских про'

изводителей — очень большой
выбор икон: Владимирская, Ка'
занская, Георгия Победоносца,
Сергия Радонежского. Возмож'
но выполнение иконы с ликом
святого на заказ, причем раз'
личных размеров: от стандарт'
ных до очень крупных. Напри'
мер, в разгар отпусков можно
заказать икону Николая Угод'
ника — покровителя путешест'
вующих. Также мастера из древ'
него города делают иконы'
складни. Образы выполнены
вручную; вдохновение и частичка
души мастера, переданные об'
разу, делают его неповтори'

мым. Изделия имеют богатый
неповторимый вид, в зависи'
мости от выполненной техники
прекрасно впишутся в интерьер
рабочего офиса, квартиры,
загородной дачи, убранства до'
машней молельни. Приобретая
тот или иной предмет, важно
помнить, что впоследствии он
станет семейной реликвией
в доме, оберегая его стены и
радуя вас, близких и родных
людей, а после и потомков.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ! Магазин находится у метро «Отрадное».
Ул. Декабристов, 15б, ТЦ «МАЛ», 3'й этаж, пав. 312. 

АДРЕС НОВОГО МАГАЗИНА: ул. Арбат, 10, ТЦ «Старая улица», 2'й этаж.
ТЕЛЕФОН: (499) 706'80'90 (многоканальный)

САЙТ: www.Zoloto'Serebro.ru

СЕВЕРНАЯ ЧЕРНЬ: ЧУДЕСНЫЕ ПОДАРКИ К СВЕТЛОМУ ПРАЗДНИКУ ПАСХИ
Серебряных дел мастера представили в Отрадном свои иконы

Виталий Лесничий

На вопросы ижевских
священников 

давно даны ответы

Новая книга
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З
а в е р ш и л а с ь

уникальная экс�

педиция на

Южный полюс,

о начале кото�

рой мы рассказали в про�

шлом номере «Крестовского

моста». На остров Галиндез

доставлена православная ча�

совня. Ее установили на ук�

раинской станции «Акаде�

мик Вернадский». А чин ос�

вящения нового храма�ча�

совни во имя святого равно�

апостольного князя Влади�

мира совершил архиепископ

Львовский и Галицкий Авгус�

тин. О том, как это было, рас�

сказал участник экспедиции

известный полярник Влади�

мир Кошелев, который сразу

после возвращения приехал

к нам в редакцию.

— Из Аргентины мы шли в

Антарктиду на судне «Поляр�

ный пионер» вместе с влады�

кой Августином и очередной

сменой зимовщиков. Добра�

лись до острова Кинг

Джордж, где на китайской

станции находилась на хра�

нении наша часовня. Еще од�

на — для белорусской стан�

ции — пока осталась в Чили

на складе, потому что ее нуж�

но будет везти на материк, а

туда можно добраться толь�

ко самолетом. Но сейчас по�

летов уже нет, придется по�

дождать до ноября. 

Китайцы встретили нас

очень хорошо. Покормили,

показали свои владения, по�

грузили на судно нашу ча�

совню. У них в Антарктиде

три станции. И по уровню

оборудования, техники им

там равных нет. Трехэтаж�

ные современные дома, ог�

ромный спортзал, бассейн.

Нас они всегда принимают

как родных. Никаких денег

не берут. В отличие от наших

же соотечественников, кото�

рые норовят за любую услугу

выставить счет, даже когда

речь идет о том, что в инте�

ресах всей страны. Хорошо

еще, что есть такие люди, как

предприниматель Сергей

Михайлов, который финан�

сировал и нынешнюю экспе�

дицию, и дрейфующую стан�

цию «Северный полюс�32», и

первую российско�белорус�

ско�украинскую дрейфую�

щую станцию «СП 2005» в

честь 60�летия Победы.

От острова Кинг Джордж

нужно было проплыть еще

1500 км. Шли почти двое су�

ток. Сейчас там осень — все

время шторма сильные, не

меньше 8 баллов. А судно

небольшое, его как скорлуп�

ку швыряло. Качку перено�

сили по�разному. Владыка

Августин — хорошо, он же

бывший летчик. А многие

лежали.

Выгружали часовню тоже

при большой волне. Сразу

взялись за работу.  Владыка с

нами все работы делал от на�

чала до конца, у него руки зо�

лотые. Эта станция одна из

самых красивых в Антаркти�

де. Вокруг большие горы,

ледники. Огромное количес�

тво пингвинов, морских сло�

нов, птиц. Пингвины даже

мешали работать. Они ведь

нас совершенно не боятся.

Вот тряпка лежала — они ее

несколько раз утаскивали. И

здоровенные буревестники

норовили что�нибудь ута�

щить — прямо в метре от нас

схватят и унесут. 

Когда закончили, владыка

снял рабочую одежду и об�

лачился в красивый наряд,

чтобы совершить освяще�

ние. Мы помогали ему, он

подсказывал: как и что. До

этого все время было пас�

мурно, а тут солнце выгля�

нуло. И как раз подошли су�

да с туристами, почти 150

человек, да у нас — две сме�

ны полярников. Так что

праздник освящения полу�

чился многолюдным. Те�

перь часовня готова к бо�

гослужениям. Есть там

шесть икон, которые мы

привезли. А в следующий

раз прибудет священник —

уже на целый год служения. 

Валерий КОНОВАЛОВ

Храм в Антарктиде освятили
во имя князя Владимира
¬ÂÌÛ‚¯ËÈÒˇ ÔÓÎˇÌËÍ ‡ÒÒÍ‡Á‡Î Ó· ÛÌËÍ‡Î¸ÌÓÈ ˝ÍÒÔÂ‰ËˆËË

В общине храма Живона�

чальной Троицы на Пятниц�

ком кладбище тревожная но�

вость. Недавно сюда пришло

письмо от новых владельцев

двухэтажного флигеля, где

сейчас находятся воскресная

школа, иконописная мастер�

ская, трапезная, социальные

службы и комната для отдыха

священников. Руководство

ОАО «Импульс Технопарк»

предлагает освободить все по�

мещения до 25 мая 2011 года.

Ситуация уникальная: в стра�

не идет возвращение церков�

ной собственности, а на Пят�

ницком верующих просят уб�

раться подобру�поздорову…

Как получилось, что цер�

ковный флигель оказался ак�

ционерной собственностью?

Построен он был в середине

XIX века на пожертвования

московского купца Свешни�

кова вместе с храмом. До ре�

волюции здесь находилась

богадельня. В 30�е годы зда�

ние передали заводу по про�

изводству боеприпасов.

В середине 90�х приход�

ской совет поставил вопрос о

возврате строения. Состоя�

лось совещание у префекта

СВАО. Решили так: местная

власть выделяет «Импульсу»

землю под строительство но�

вого здания, а взамен завод от�

дает флигель храму. Спустя

несколько лет «Импульс» по�

строил себе на новом участке

просторное здание. Однако к

тому времени руководство

сменилось. Новые собствен�

ники, акционеры, забыли о

прежнем обещании. В 2005

году в приходской совет при�

шло письмо с предложением

оформить аренду на флигель

по цене 250 долларов за 1 кв.

м. Верующие восприняли это

как издевку.

Куда только ни обращались

прихожане храма и его насто�

ятель протоиерей Порфирий

Дьячек! В префектуру, мэрию,

прокуратуру, Москомнаследие

и даже к владельцу части акций

«Импульса» в концерн «Алмаз�

Антей». Всюду их понимали и

морально поддерживали. Мно�

гие пытались помочь. Но… в

конце концов разводили рука�

ми: ничего не поделаешь: фли�

гель в частной собственности.

В феврале этого года новый

владелец ОАО «Импульс Тех�

нопарк» обратился к предсе�

дателю приходского совета с

«убедительной просьбой ос�

вободить занимаемое здание

в срок до 15 марта». 

— Мы не собираемся осво�

бождать флигель, который по

праву должен принадлежать

нашему храму, — говорит

председатель приходского со�

вета Владимир Беспальченко.

Судиться с предприятием

приход не может: с формаль�

ной точки зрения флигель —

чужая собственность, хотя, с

точки зрения верующих, по�

лучена она незаконно. Оста�

ется только бить во все коло�

кола. Недавно направили кол�

лективные обращения к пре�

зиденту Медведеву и премьер�

министру Путину. Может,

высшая власть восстановит

справедливость?

Михаил УСТЮГОВ

У храма на Пятницком кладбище отнимают флигель
œËıÓÊ‡ÌÂ Ó·‡ÚËÎËÒ¸ Á‡ ÔÓÏÓ˘¸˛ Í ÃÂ‰‚Â‰Â‚Û Ë œÛÚËÌÛ

Храм�часовню
возвели за три

дня, хотя мешали
пингвины

ППООККУУППККАА  ППРРООДДААЖЖАА
ООББММЕЕНН  ААРРЕЕННДДАА

АН «Держава»

т. 8#985#600#9990
e#mail: buin@bk.ru Skype: a_buin

реклама___________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________

ПРОДАМ ИЛИ ОБМЕНЯЮ 
на квартиру в Москве дом 

в г. Задонске Липецкой области.
Пять минут от Рождество�Богородицкого монастыря,

в котором покоятся мощи святителя Тихона
Задонского. Дом кирпичный, 120 кв. м, 5 комнат,

кухня 6х4, гараж, подвал, центральная канализация,
телефон. Рядом сосновый лес, река Дон. 

Рассмотрю все варианты. 
Т. 8#906#740#85#42 
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Православная экскурсия по Третьяковке

В третьей заповеди Божией
говорится: «Не поминай
имени Господа Бога твоего
всуе». А почему нельзя?
Ведь в повседневной жизни,
особенно перед началом но#
вых дел, хочется обратиться
к Богу за поддержкой.

Юрий Иванович

Отвечает про#
тоирей Алексий
Уминский:

— «Не поми�

най всуе» значит

«не поминай по�

напрасну». Во�

первых, имя Бо�

жие — слишком

великая ценность для веру�

ющего. Не будет же человек

все время выставлять напо�

каз всякое дорогое имя, на�

пример своих родителей,

любимых, и употреблять это

имя в самых пустых выраже�

ниях. Есть такая поговорка:

«Ради красного словца не

пожалеет и отца». Она как

раз и говорит о том, что есть

бездумные, нерадивые люди,

способные обесценить са�

мые дорогие, значимые ве�

щи. В Ветхом Завете вообще

было запрещено называть

имя Божие. Бога по имени

называл только первосвя�

щенник один раз в год во

время пасхального богослу�

жения. Во�вторых,

имя Божие означа�

ет «сущий», то есть

тот, кто есть по�на�

стоящему. Когда

Его зовут по имени,

Он отзывается. Ког�

да человек говорит:

«Бог, Вседержитель,

Господь наш Иисус

Христос», он просит помо�

щи, обращается с молитва�

ми к Нему. Только для того

существует имя Божие, что�

бы человек называл его в мо�

литве. Но если это не молит�

ва, а просто присказка, то

потом, когда человек обра�

тится к Богу с молитвой, он

может не получить помощи.

Егор ПЕРЕЖОГИН

Зал с полотнами Михаила Несте�

рова в Третьяковке расположен бли�

же к концу экспозиции, поэтому

многие заходят сюда уже изрядно

утомившись. Но лучшую картину ху�

дожника — «Видение отроку Варфо�

ломею» — нет смысла смотреть бег�

ло. Ее нужно почувствовать.

Застывший мальчик�пастушок Вар�

фоломей — это будущий преподоб�

ный Сергий Радонежский. В детстве

он отставал от сверстников, с трудом

учился грамоте. Его наказывали, осы�

пали насмешками. Однажды он со

слезами взмолился к Господу. И вско�

ре встретил черноризца, который

благословил его, дал просфору и по�

мог обрести дар разумения: мальчик

стал читать и понимать Писание.

Кто это был? Ангел в образе инока?

Неведомый святой? Нет ответа. Несте�

ров гениально передал ощущение чу�

да: он скрыл от нас лицо схимника.

Мы видим только сияние над его го�

ловой, сухие руки, держащие склад�

ную икону. Видим чудный пейзаж во�

круг и мальчика, застывшего в трепет�

ном ожидании. Это не земная встреча

двух людей, а соприкосновение двух

миров — материального и духовного.

Не случайно автор назвал происходя�

щее видением, но не «отрока Варфо�

ломея» (тогда это можно было бы

счесть детской иллюзией), а «отроку

Варфоломею»: иную реальность явил

своему избраннику Сам Господь.

О картине много спорили. «Про�

грессивные» критики упрекали ху�

дожника в религиозных предрассуд�

ках, наивном мистицизме и даже в

том, что он изобразил психически

нездорового ребенка. Шел 1890 год,

близилась эпоха тотального отрица�

ния прежней веры...

Михаил УСТЮГОВ
Картину можно увидеть 
в Государственной Третьяковской
галерее (зал №39)

Кто явился отроку на картине Нестерова

Почему Иисуса Христа пос#
ле того, как он воскрес, ник#
то не узнавал, а Мария
Магдалина приняла Его за
садовника?

Василий Клименко

Отвечает протоиерей 
Димитрий Смирнов:

— Мария не то

чтобы приняла

Христа за садовни�

ка, а просто его не

разглядела. Она же

стояла на свету, а

он в пещере. Естес�

твенно, со света в

темном помеще�

нии всего не уви�

дишь. Так что в данном слу�

чае все очень просто. Но

главное, что тело Христа ста�

ло другим, преображенным.

Оно стало таким, какое каж�

дый из нас получит после

своего собственного воскре�

сения, и оно будет отличать�

ся от нынешнего, привычно�

го нам. Потому что отразит

духовную сущность, которую

мы собой являем. Например,

человек на иконе отличается

от человека на портрете или

фотографии: в его

облике духовный

мир, все внутрен�

нее богатство

приобретает зри�

мые черты. Облик

обретает тот

внешний вид, ко�

торый люди в

обычной жизни

друг в друге не замечают. Это

не совпадает с портретным

сходством. Потому Иисуса

Христа сразу и не узнали.

Виталий ЛЕСНИЧИЙ

Можно ли повесить дома
икону над телевизором, ког�
да другого места нет?

Лидия Гущина

Отвечает клирик
храма святых му#
чеников Адриана и
Наталии в Бабуш#
кине протоиерей
Николай Крикота:

— По древнему

русскому обычаю

икону помещали в

красном углу, то есть в са�

мом достойном месте в избе.

По традиции это место

должно быть обращено на

восток, как алтарь храма. Ко�

нечно, в современных мно�

гоквартирных домах соблю�

сти эти традиции не всегда

возможно, тем более если

жилье маленькое, заставле�

но мебелью и т. д. 

Что же касается телевизо�

ра, приведу случай из моего

опыта. У нас в приходе есть

семья, где, как это часто бы�

вает, под одной крышей жи�

вут и верующие, и неверую�

щие. Там как раз для иконы

нашлось место только над

телевизором. Так вот, когда

человек молится перед ико�

ной, телевизор, конечно, не

работает и его попросту за�

вешивают тряпичной сал�

феткой. Надо понять, что

это вопрос не догматики —

можно или нельзя, — а бла�

гоговейного отношения че�

ловека к святыне. Если есть

возможность, для иконы на�

до выделить лучшее место.

Юрий СТАРОДУБОВ

Можно ли вешать иконы над телевизором
Почему Христа не узнавали

после воскресения

Что означает «не упоминать
имя Бога всуе»

??

?

Задавайте ваши вопросы по телефону (495) 681�0086, 
пишите по адресу: Москва, просп. Мира, 18, редакция.  E'mail: krest@zbulvar.ru 

Почему во время богослужения многие
тексты читаются монотонно, без всяко#
го выражения и зачастую нечленораз#
дельно? Это плохая работа чтецов или
так и положено, ведь есть давнее выра#
жение «бубнит как пономарь»?

Дарья Ковалева

Отвечает настоятель храма
святой мученицы Татианы
протоиерей Максим Козлов:

— Чтение в храме должно

быть четким и ясным, чтобы

до присутствующих доходило

каждое слово. При этом вы�

держивается ровная, спокой�

ная интонация, которая спо�

собствует максимальному погружению в

смысл сказанного. Божье слово должно

быть воспринято человеком не на ду�

шевном, а на духовном уровне, поэтому

при чтении псалмов, например, не прак�

тикуются какие�либо драматические эф�

фекты, модуляция голоса, театральная

декламация. Главную трудность для мно�

гих представляет не дикция чтеца, а то,

что все тексты — на церковнославян�

ском языке. Здесь есть два «рецепта». Во�

первых, регулярно ходить в храм: чем

чаще бываете на службах, тем понятнее

то, что на них читается. Во�вторых, каж�

дый может заранее ознакомиться с текс�

тами богослужений на предстоящий

день. Кроме того, на службе можно дер�

жать перед глазами тексты литургии,

всенощной, акафистов, это никак не

противоречит Церковному уставу. 

Юрий МИХАЙЛОВ

Прием рекламы
в газету 

«Крестовский
мост»

(495) 410�4603
(499) 206�8382
(499) 207�5200

Почему чтецы на службе бубнят?

реклама___________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________
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А
лексей Рыбни�

ков готовится

представить в

Театре Станис�

лавского на

Тверской свою легендарную

«Юнону» и «Авось». В свои 65

лет он один из самых востре�

бованных композиторов, у

которого почти не бывает

свободных дней. Не так давно

он закончил работу над гран�

диозным проектом по рома�

ну Л. Толстого «Война и мир».

А в прошлом году вошел в Па�

триарший совет по культуре. 

— В ваших произведениях
часто прослеживается тема
смерти. Вы фаталист?

— Скорее да, чем нет. И по

отношению к продлению

жизни, к разговорам о том,

что это полезно, а это вредно.

Есть очевидные вещи,

которые вредны,

которые при�

ближают процесс смерти. Бу�

дешь алкоголиком — естест�

венно, умрешь раньше. Но за�

бота о том, чтобы прожить как

можно дольше… Во�первых,

это спорный вопрос: дольше

— это лучше или хуже? В ка�

ком состоянии ты будешь

жить? Можно выжить из ума и

гораздо раньше, чем наступит

преклонный возраст. А бывает

и наоборот: когда очень боль�

ные люди, которые, казалось

бы, обречены, вдруг получают

энергию, продолжают жить и

переживают многих своих

здоровых знакомых.

— Вы сталкивались с по"
добным?

— Таких примеров мно�

го. Недавно, к примеру,

мне рассказали об одной

знакомой из Молдавии,

которая умирала от рака.

Ей отправили матерчатую

шапочку, освященную в од�

ном храме около иконы

Пантелеймона. Через год

пришло сообщение, что она

не умерла и опухоль таин�

ственным образом рассоса�

лась. Настоящее чудо. А ведь

бывает, что молодые и здоро�

вые умирают по нелепой слу�

чайности. И эта непонят�

ность — условие нашей жиз�

ни человеческой. Поэтому я

считаю, что самый действен�

ный способ продления жиз�

ни — молитва. Ведь наша

жизнь заключена не только в

теле, но и в духе. И если дух

живой, если человек живет

духовной жизнью, тогда у не�

го больше шансов умереть

тогда, когда ему предназначе�

но. Не сгореть раньше срока. 

— На людей неверующих
иногда начинают давить:
«Нужно ходить в церковь,
нужно с рождения крестить
ребенка…» Как вы считаете,
применимо ли тут слово
«нужно», или человек должен
до всего дойти сам?

— Вопрос неоднозначный.

Что лучше — привить ребенку

культуру веры с самого нача�

ла? Или дождаться, когда он

придет к этому сознательно,

познакомившись с этим ми�

ром и получив жизненный

опыт? Сложно отличить веру

от суеверия. Иног�

да люди идут в цер�

ковь, чтобы ре�

шить свои пробле�

мы, и при этом

считают, что они

верят. Но возвы�

шенная, духовная

вера — это одно, а

суеверие — когда люди обра�

щаются к Богу только для то�

го, чтобы решить какие�то

свои бытовые проблемы, —

уже немножко другое. Потому

что если эти проблемы не бу�

дут решены, люди скажут: «Ах,

я к тебе обращался, Боже, а ты

мои проблемы не решил —

значит, я и веровать не буду!»

И тогда место веры могут за�

нять оккультизм, магия, вся�

кие привороты… 

— Значит, вы за то, чтобы
крестить ребенка с детства?

— Человек должен идти тем

путем, который ему предна�

значил Бог. Православные

христиане, мне кажется, долж�

ны крестить ребенка с рожде�

ния. И я сомневаюсь, что он

потом когда�нибудь откажет�

ся от этого. Согласен, прийти

к по�настоящему осознанной

вере на вершине духовного

развития, возможно, удается

не каждому. Но в тяжелые ми�

нуты жизни память сработает.

И человек вспомнит, что Там

его спасут, Там согреют душу.

Ведь когда мир тебя загоняет в

угол, ты приходишь в храм и

именно там получаешь духов�

ное оружие, чтобы сопротив�

ляться этому миру. Это — спа�

сение. И если у человека этого

нет, если ему некуда податься,

мир может задавить его и за�

ставить совершать то, что

противоречит его душе и его

естеству. 

— Вы часто ходите в храм?
— Когда это получается —

хожу на братский молебен

либо в Даниловский монас�

тырь, либо на Афонское по�

дворье примерно около 6

утра. Не удивляйтесь. Это

несложно — в моем возрас�

те просыпаешься раньше,

чем в молодости, — видимо,

Бог таким образом дает воз�

можность больше подумать

о душе… Потом начинается

рабочий день, а у тебя уже

есть за плечами некая под�

держка, которую ты получил

с утра в церкви. 

— Вы верите в чудеса?
— Смотря в каком смысле

чудеса. Что такое чудо в ва�

шем понимании? Безусловно,

схождение благодатного ог�

ня на Пасху — это ЧУДО.

Именно такое ЧУДО, которое

следует написать большими

буквами, которое ученые да�

же не пытаются объяснить и

не хотят объяснять. И почему

это происходит только в пра�

вославную Пасху, тоже ника�

кой другой Церкви понять не

дано. Это чудо, которое каж�

дый год является на глазах

многих тысяч людей. 

— Есть ли у вас жизненный
принцип, которому вы сле"
дуете всегда?

— Не совершать подлос�

тей, не причинять зла лю�

дям, не приносить в жертву

чьи�то интересы ради своих

интересов. Это сложно. По�

тому что искушения возни�

кают на каждом шагу, вроде

«отомсти за подлость, и тебе

станет лучше». Не станет.

Наоборот, станет только ху�

же. Отягощенная совесть, от

которой никуда не денешь�

ся, — для меня это самая

страшная угроза. И я счи�

таю, что причинение зла

другим людям — самый не�

простительный грех. Это

одна из первых евангель�

ских заповедей. И это ин�

струкция к жизни. Такая же

инструкция, как то, что, на�

пример, нельзя трогать ру�

кой раскаленный утюг, по�

тому что обожжешься.

Беседовала Елена ХАРО

Композитор Алексей Рыбников:
Молитва — лучший 

способ продлить жизнь 
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Начну со всем известной фразы:
«Простить — значит понять».
Только вот кого понять, кого прос'
тить — только своего несчастного
сына или дочь? А может быть,
начать надо с себя? Разве не ваш
семейный стол из года в год
«украшала» бутылка шампанско'
го? Разве не вы подали пример
«культурного пития» своим детям?
Разве не вы продолжали их «алко'
гольное воспитание», пока наконец
не утратили контроля? Я знаю
многочисленные примеры, когда
родители укоряют своих чад
в чрезмерном употреблении, ставя
в пример себя — малопьющих.
Послушаются ли дети? Ответ оче'
виден. Так что начать надо с себя,

со своей полной и абсолютно соз'
нательной трезвости. Впрочем,
немногие, очень немногие могут
уверять и себя, и преподавателя в
том, что «в жизни эту гадость в рот
не брали». Этим людям я задаю
вопрос: «А что конкретно вы сде'
лали, воспитывая свое чадо, чтобы
привить ему прописную истину:
алкоголь — это яд, разрушающий
и тело и душу? Что вы сделали,
чтобы защитить своих детей от
алкогольной пропаганды, захле'
стнувшей наше общество?» Увы,
вразумительного ответа, как пра'
вило, нет. Ответа нет, а вот вина
есть. А раз есть вина, то должно
быть ее осмысление и покаяние.
Покаяние и перед близкими, и пе'

ред Богом. Это начало помощи ва'
шим родным. Это начало пути, на
котором милостивый Господь ста'
новится вашим помощником. Это
непременное условие синергии —
соработничества человека и Бога.
Это путь, на котором исключены
поражения, — это путь, на кото'
ром обеспечена победа.

Еще мне часто говорят, что род'
ной человек никого не хочет слу'
шать. Так почти всегда и бывает,
а почему? Среди причин есть
и такая: ваши доводы либо надое'
ли, либо несостоятельны, неспо'
собны вызвать интерес. 

Что же делать? Запомните два
правила. Во'первых, исключите
повторение одного и того же до'
вода подряд: он надоел вашему
слушателю (а вместе с надоевшим
доводом надоели и вы!). Во'вто'
рых, всегда имейте под рукой
массу научных и религиозных
доводов, ярких примеров, способ'
ных заинтересовать родного вам
человека, и научитесь благосклон'
но и уважительно говорить с ним.

Задача выполнимая: приходите к
нам в центр, и мы снабдим вас
массой фактов, массой доводов,

научим искусству говорить без
раздражения. И эта новая для вас
и ваших родных информация,
этот новый уважительный стиль
вашего поведения непременно
дадут свои результаты. Но глав'
ное, помните: «Без Бога не до по'

рога», а это означает веру и
надежду на Создателя плюс
ежедневный постоянный труд.
«Придите ко Мне все труждаю'
щиеся и обремененные, и Я успо'
кою вас» (Мф. 11, 28).

Профессор Н.К.Зиновьев

Скольким людям алкоголь отравил жизнь, сколько семей разрушил —
не сосчитать. Сколько матерей, отцов, жен, мужей приходят в наш центр
с надеждой понять, как жить дальше, как спасти родных людей. Мы про�
водим занятия с ними, и групповые, и индивидуальные. Как правило, они
эффективны, хотя иногда и протяженны. Постараюсь в короткой статье
дать читателям основные рекомендации, проверенные временем и осно�
ванные как на православном, так и на физиологическом видении проблемы. 

ПЬЮТ РОДНЫЕ ЛЮДИ.
КАК ИМ ПОМОЧЬ?

ре
кл

ам
а

Моя  знакомая
исцелилась

по молитвам святого
Пантелеимона



7№4 апрель/2011 дорога к храму

Задавайте ваши
вопросы

по телефону 
(495) 681#0086, 

пишите по адресу:
просп. Мира, 18,

редакция.  
E&mail:

krest@zbulvar.ru 

!БАЛКОНЫ 
AL ПВХ (КБЕ REHAU)

Отделка (пластик, дерево)
Шкафы, тумбы

Окна ПВХ (КБЕ REHAU) 
Под ключ. Вывоз мусора 

ППЕЕННССИИООННЕЕРРААММ  ССККИИДДККАА
ттооччнныыее  ццеенныы  ппоо  ттееллееффооннаамм::

(495) 961+8072
(495) 961+6764

Работают 
ПРАВОСЛАВНЫЕ МОСКВИЧИ

РЕЕСТРОВЫЙ НОМЕР  МТЗ 005096

ПРИГЛАШАЕМ  В  ПАЛОМНИЧЕСТВО
ИТАЛИЯ

НА ПРАЗДНИК НИКОЛАЯ ЧУДОТВОРЦА — В БАРИ 
с 21 по 28 мая: Лорето — Ортона — Ланчано — Бари — 

Амальфи — Рим — Флоренция — Венеция и др. 
с православным гидом и священнослужителем

от 36 000 руб
Приглашаем священников для поездок!

Москва, м. «Нахимовский проспект», Симферопольский проезд, д. 7
(495) 233�9403;  233�6347; (499) 613�4014

sv�zemlya@mail.ru      www.sv�zemlya.ru

В Тихвинском 
храме набирают

детско�юношеский
хор

На прослушивание и со�

беседование детей пригла�

шают по понедельникам и

средам с 19.00 до 20.30, по

субботам с 16.30 до 17.45. По

договоренности возможны

дополнительные дни про�

слушивания. Для желающих

проводят индивидуальные

занятия по вокалу.

Обращайтесь в воскрес�

ную школу при храме Тих�

винской иконы Божией Ма�

тери в Алексеевском: просп.

Мира, 130 (м. «ВДНХ»). Тел.

для справок 8"906"780"1998,

Екатерина Николаевна.

Помогите 
приютам 

Ярославской 
области

Совет молодых семей

Алексеевского района СВАО

проводит благотворитель�

ную акцию по сбору вещей

для двух детских приютов в

Ярославской области (Уго�

дического дома милосердия

и приюта Алексеевской пус�

тыни).

Детям нужны новые ве�

щи: перчатки, шапки, нос�

ки, колготки, спортивные

костюмы, пижамы, по�

стельное белье, полотенца,

канцтовары (пеналы, пап�

ки, бумага), электрические

лампочки, резиновые сапо�

ги, матрасы, одеяла. Также

нужны не обязательно но�

вые, но в хорошем состоя�

нии: посуда, стулья, садо�

вый инвентарь, ковры, ков�

ровые дорожки.

Желающие принять учас�

тие в благом деле могут об�

ращаться по адресу: ул. Ки�

бальчича, 8, тел. (495) 683"
0755.

М
ожно ска�

зать, что

она была

лицом по�

к о л е н и я

60�х. Актриса Ольга Гобзева

снялась более чем в 40

фильмах. Причем у нее бы�

ло редкое амплуа — интел�

лектуальной героини. Мно�

гие зрители помнят ее по

фильмам «Застава Ильича»

Марлена Хуциева, «Крылья»

Ларисы Шепитько, «Фокус�

ник» Петра Тодоровского. А

в 93�м году она ушла из про�

фессии и постриглась в мо�

нахини, стала матушкой

Ольгой. До сих пор она

единственная российская

актриса, так резко изменив�

шая свою жизнь. 

Однако сейчас она живет

не в монастыре. На интервью

Ольга Гобзева пригласила ме�

ня в свою квартиру в Лялином

переулке, неподалеку от Кур�

ского вокзала. 

— Матушка Ольга, как сло"
жилось, что вы живете не в
монастыре, а в своей квар"
тире?

— Когда я приняла мона�

шеский постриг в Свято�

Введенском монастыре

города Иваново, я так и ду�

мала, что останусь там жить.

Но через год митрополит

Воронежский и Борисог�

лебский Сергий взял меня

на послушание из монасты�

ря, сказав, что я нужна в от�

деле благотворительности

при Патриархии, который

он тогда возглавлял. Так я

снова оказалась в Москве. 

— Но у вас дома все равно
монашеский уклад жизни?

— Я же не просто живу как

матушка в келье и целый день

молюсь, я еще и работаю, вы�

полняю послушание. Я воз�

главляю патронажную служ�

бу: мы ухаживаем за ветерана�

ми кино и театра. А есть еще и

новое послушание: я вхожу в

правление Союза православ�

ных женщин. К тому же каж�

дый понедельник веду на На�

родном радио программу

«Русское слово». 

— Вы сегодня выступаете
перед зрителями. Это, види"
мо, тоже ваше послушание? 

— Да, когда меня пригла�

шают. Как правило, меня бла�

гословляет на это владыка

Сергий. Однажды я заропта�

ла и сказала: «Владыка, я ушла

из актрис не для того, чтобы

потом вернуться, чтобы

опять давать какие�то интер�

вью, быть публичным чело�

веком, потому что это до�

вольно трудно да и не хочет�

ся». Владыка говорит: «Ма�

тушка, а причем здесь вы?

Это надо людям. У вас такая

судьба, такой опыт». 

— Слышала, что ваше реше"
ние уйти в монахини было
резко негативно воспринято
коллегами"артистами. Не"
ужели никто из них вас тогда
не поддержал?

— Никто. Была даже обида

со стороны некоторых моих

друзей: «Как это так? Такая хо�

рошая актриса. Могла бы сни�

маться еще. В честь чего это

она вдруг?» Но сейчас я тесно

общаюсь со своими бывши�

ми коллегами, мы очень дру�

жим, у нас полное понимание

и взаимная любовь. Хотя все

равно некоторое осуждение

остается, но нельзя же быть

всеми понятой и принятой. Я

уважаю любое мнение.

— У вас есть сын Святос"
лав. Как он воспринял ваш
выбор?

— Непосредственно и

очень положительно. Когда я

появилась в подряснике, он

сказал: «Круто!» Ему тогда бы�

ло 17 лет. 

— С вас как с монахини не
снимали материнских обя"
занностей?

— Надо отдать должное мо�

им духовным наставникам,

они понимали: у меня сын

еще в достаточно юном воз�

расте, поэтому я могла приез�

жать в Москву, когда нужно.

Мой сын обращается ко мне

так же, как внучка: «Матушка».

И не только потому, что так

принято, в их обращении я

слышу отношение ко мне как

к родному человеку и вместе с

тем оттенки любви и уваже�

ния к моему чину, иночеству.

И даже на даче соседская де�

вочка тоже стала звать свою

маму матушкой. Так ей понра�

вилось это обращение.

— Вы дружили с Тарков"
ским, Шукшиным, Шпалико"
вым. Они были верующими?

— Шукшин был верующим

человеком, правда, он при�

шел к этому почти в конце

своей жизни. У него есть

очень говорящее письмо, ко�

торое было адресовано моей

подруге. Она мне его читала.

Это пишет глубоко верую�

щий человек, несмотря на то,

что он был коммунистом. Что

касается Андрея Тарковского,

в тот период, когда я с ним

была знакома и виделась, это

был человек, чрезмерно скон�

центрированный на самом

себе, но, безусловно, ищущий

веры. А Геночка Шпаликов

был очень современным. Он

же учился в Суворовском учи�

лище. Воспитание у него бы�

ло исключительно советским.

Но это был человек с удиви�

тельно чистой и очень твор�

ческой душой. Я думаю, что и

его посещали Божественные

откровения.

Елена АЛЕКСЕЕВА

Из актрис — в монахини
ŒÎ¸„‡ √Ó·ÁÂ‚‡ ÒÌˇÎ‡Ò¸ ‚ 40 ÙËÎ¸Ï‡ı, 

‡ ‚ 93-Ï „Ó‰Û ÔËÌˇÎ‡ ÔÓÒÚË„

Помощь

«Круто!» —
сказал сын,
увидев меня

в подряснике

реклама______________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________
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Д
иректор ме�

мориального

к о м п л е к с а

« Б у т о в с к и й

п о л и г о н »

Игорь Гарькавый называет

это место Пасхальным. Под

ногами — десятки тысяч

мертвых тел, а над землей

чувствуется присутствие со�

тен святых. Здесь умирали с

верой тогда, когда власть и

общество твердили: «Отре�

кись!», а они шли на поги�

бель с крестом… В 2002 году

на полигоне появился мемо�

риальный комплекс. Патри�

арх Алексий II его назвал

Русской Голгофой.

Два с половиной
метра тел

За неполные полгода с ав�

густа 1937 по январь 1938

года на Бутовском полиго�

не расстреляли более 20 ты�

сяч репрессированных. Лю�

дей свозили на машинах,

расстреливали, а тела скла�

дывали друг на друга, как

слоеный пирог, в специаль�

но вырытые рвы. Первый

слой находится на глубине

4 метра, последний — в по�

лутора метрах от поверхно�

сти земли. Всего 13 рвов. Ес�

ли объединить в один об�

щий, получится братская

могила длиной в километр.

В каждом — два с половиной

метра человеческих тел —

художников, инженеров, ре�

месленников, царских офи�

церов, русских, латышей, ев�

реев, американцев, женщин,

детей, целых семей… Среди

них тысячи священнослужи�

телей — ученые, богословы,

преподаватели, священники,

иконописцы, духовные ком�

позиторы. 329 из них про�

славлены в ликах святых. Ко�

гда в 1995 году археологи и

антропологи вскрыли один

из рвов, распознать порядок

расположения тел было уже

невозможно. Останки разло�

жились от времени. Так что

понять, как обращались с

убиенными, сейчас тяжело.

Известно лишь, что палачи

работали в перчатках. 

Комендант
полигона стал

антисоветчиком
— Списки расстрелянных

обнаружили сотрудники КГБ

в 1993 году, — рассказывает

директор мемориального

комплекса Игорь Гарькавый.

— Началось расследование,

позже — исследовательская,

архивная и просветитель�

ская работа ученых и членов

прихода. 

В 1997 году на средства

родственников погибших

построили деревянный

храм Святых новомучени�

ков и исповедников Россий�

ских, в 2007�м — каменный

храм Воскресения Христова.

Родственники приносили

личные вещи убитых, часть

нашли при раскопках. Здесь

действует постоянная экс�

позиция. В ней — 500 пред�

метов священнослужителей,

признанных новомученика�

ми. 

— Одно время к нам при�

езжала внучка одного из вы�

сокопоставленных сотруд�

ников НКВД, — рассказывает

Игорь Владимирович. — Он

был комендантом полигона.

Дожил до глубокой старости

и в последние годы критич�

но отзывался о советской

власти, слушал английскую

радиостанцию Би�би�си. 

О своем прошлом дед не

рассказывал. Внучка же вырос�

ла глубоко православным че�

ловеком — ходила в церковь,

писала иконы. И когда в 90�е

годы в дом приехали сотруд�

ники ФСБ, была немало удив�

лена. Образ деда — антисовет�

чика 90�х совсем не уклады�

вался с должностью комендан�

та полигона в 30�е годы.

Поиски
продолжаются

Здесь прошлое встречает�

ся буквально лицом к лицу с

настоящим. Настоятель хра�

ма Воскресения Христова —

внук расстрелянного свя�

щенника отца Владимира

Борцова — Глеб Каледа. Он

сам был тайно рукоположен

в священный сан в эпоху рас�

цвета советского застоя — в

1972 году. Член приходского

собрания Вячеслав Кандау�

ров — сын расстрелянного

священномученика отца Ни�

колая Кандаурова. А одна из

служительниц местного при�

хода — дочь расстрелянного

в 30�е годы инженера ЗИЛа.

Два года назад она приняла

монашеский постриг.

Сотрудники комплекса со�

бирают информацию о по�

гибших, изучают архивы. Бу�

квально недавно выяснили

духовную принадлежность

одного из расстрелянных. До

апреля 2011 года он числил�

ся мирянином.

— Здесь чувствуешь не�

зримое присутствие сотен, а

может, и тысяч святых, кото�

рые рядом с тобой. С одной

стороны, понимаешь ужас

произошедшей катастрофы,

но одновременно чувству�

ешь, что в духовном мире

это место светлое и жизне�

утверждающее. Поэтому не

страшно, не тяжело, а даже

как�то по�особому светло.

Виталий ЛЕСНИЧИЙ

Кратко

«Северная 
Гефсимания» 

рядом с Москвой

Пилигрим

О пасхальном торжестве в столице:
«Стечение народа было громадное. Мно�

гие направлялись к Кремлю на автомоби�

лях, в экипажах. Ровно в 12 ночи раздался

удар в большой колокол Ивана Великого,

народ обнажил головы и перекрестился, в

руках загорелись свечи. Литургия в Успен�

ском соборе началась в седьмом часу утра.

Евангелие читалось на славянском, еврей�

ском, греческом, латинском и русском

языках». После чтения Евангелия — салют:

21 пушечный выстрел. По окончании ли�

тургии был произведен еще 51 выстрел.

Публикуются наблюдения москов"
ского врача, который долго наблюдал за

пациентами и выяснил, что из 342 распав�

шихся семейств 320 не посещали храма,

из 417 бесчестных юношей и девиц 405 не

молились, из 25 сыновей, бросивших сво�

их родителей, 24 не готовились к Пасхе.

Протоирей Иоанн Восторгов (буду�

щий новомученик, расстрелянный боль�

шевиками в 1918 году. — Ред.) пишет о ху"
ле, возводимой на духовенство либераль�

ной прессой. Звучат клеветнические обви�

нения в блуде, содомии, роскоши, азарт�

ных играх и т.п. «Создалась такая невыно�

симая атмосфера клеветы, всевозможных

глумлений, оскорблений, что служение

Церкви становится мученичеством в пол�

ном смысле слова», — утверждает отец Ио�

анн.

В Звенигородском уезде полиция
задержала неизвестную личность в

одежде монастырского послушника. Он

назвался дворянином Аркадием Захаро�

вым, в пострижении — монахом Артеми�

ем из Соловецкого монастыря. «Задер�

жанный был подвергнут медицинскому

осмотру, — сообщает журнал, — и оказал�

ся женщиною�девственницею в возрасте

около 40 лет. Она объяснила, что после

18 лет жила в качестве монаха в Соловец�

ком монастыре. Ее препроводили в г. Ар�

хангельск, затем в монастырь, где она не

смогла никого узнать и ее никто не опоз�

нал. С полной несомненностью выяви�

лось, что ее заявление о долгом пребыва�

нии в Соловецком монастыре является

вымышленным».

Подготовил Михаил УСТЮГОВ

О чем писали «Московские церковные ведомости» 100 лет назад

«Ты — странник. Земля — гостиница.
Неизвестен час, в который будешь при7
зван. Призыв неизбежен и неотвратим;
отказаться или воспротивиться
невозможно. Приготовь себя святою
молитвою к радостному исшествию из
гостиницы».

Святитель Игнатий (Брянчанинов)

В пасхальную ночь в Кремле
стреляли из пушек

Палачи
работали

в перчатках

Русская Голгофа
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Втрех километрах от Тро&
ице&Сергиевой лавры

есть удивительное место —
Гефсиманский Чернигов&
ский скит. Тех, кто едет сю&
да, еще издали восхищает
красота архитектурного ан&
самбля, выстроенного из
красного кирпича: мощной
высокой колокольни и пятиг&
лавого собора Чернигов&
ской иконы Божией Матери.

Святыня собора — рака с
мощами преподобного Вар&
навы Гефсиманского. Здесь
же находится чтимый список
с чудотворной Черниговской
иконы. В специальном ковче&
ге хранится камень от гроба
Божией Матери из Иерусали&
ма. Недалеко от входа в со&
бор — образ Богородицы
«Молящаяся», пробитый пу&
лями: свидетельство совет&
ского лихолетья.

В 1905 году в скит к старцу
Варнаве приехал император
Николай II и услышал от него
пророческие слова о пред&
стоящем мученическом кон&
це. Тремя годами ранее
здесь принял постриг буду&
щий патриарх Алексий I. Сю&
да приезжали молиться пи&
сатель Иван Шмелев, режис&
сер Константин Станислав&
ский, художник Михаил Не&
стеров. На здешнем кладби&
ще под дубовыми крестами
покоятся останки русских
мыслителей Константина Ле&
онтьева и Василия Розанова.  

Недалеко от собора —
вход в пещерную церковь
Архангела Михаила. Для
одиночных паломников она
закрыта, можно пройти
только с экскурсией, а в буд&
ние дни — на раннюю служ&
бу в храм, расположенный
на глубине шести метров.
Там мозаичные иконы и ико&
ностас из белого мрамора.

Возьмите с собой емкость
для воды: расположенный на
территории скита Гефсиман&
ский источник славится це&
лительными свойствами.
Для желающих откушать
есть трапезная с блюдами
монастырской кухни.

Юрий МИХАЙЛОВ
Проезд: электричкой с

Ярославского вокзала до
станции Сергиев Посад или
автобусом №388 от м.
«ВДНХ». Далее автобусом
№38 до остановки «Поворот
на «Смену».

Богослужения: в субботу,
воскресенье 8.30 — литур'
гия, 17.00 — всенощное бде'
ние. По будням в 6.30 — ли'
тургия, в 16.45 — вечерня

УСТАНОВКА

(499) 755�9929 

ГАРАНТИЯ

Работу выполняют
православные
москвичи

ОБСЛУЖИВАНИЕ

ВАШУ РЕКЛАМУ ПРОЧИТАЮТ
ПРИХОЖАНЕ ВСЕХ ХРАМОВ 

И ЧАСОВЕН МОСКВЫ
(495) 410#4603, 

(499) 206#8382, (499) 207#5200
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Храм Воскресения
Христова был построен 
в 2007 году


